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点击，浏览，下单……阿根廷姑娘玛利亚?
德尔巴耶是阿里巴巴全球速卖通APP的铁杆

粉丝，趁着中国“双11”网购促销活动，她要为

自己的家人买些毛绒玩具和换季衣物。订单几

秒钟后就出现在中国东莞的生产商面前，并在

此后几小时内完成分拣、清关、出库……这个

被精心打理的包裹将会依靠中国电商物流网

络被空运至阿根廷。

这是在“双11”前夕，媒体对阿根廷用户

参与中国这场电商盛宴的报道。事实上，阿根

廷顾客对“双11”的热情只是全球消费者加入

中国消费狂欢的冰山一角，在美国、俄罗斯等

多个国家和地区，全球用户都在中国电商平台

上一起“剁手”，按下“下单”按钮。

过去，中国的玩具和服装依靠低价策略，

通过港口驶向海外，俏销全球。如今，乘着互联

网东风，中国产品如虎添翼，依靠本国先进电

商平台和全球物流网络，再次让世界市场劲吹

一阵中国风。海关总署数据显示，2015年中国

跨境电商出口额增长4.9倍。2016年第一季度，

俄罗斯跨境电商消费近700亿卢布（约合73亿

元人民币），其中近50％发生在中国电商平

台。有国际版“淘宝”之称的阿里速卖通进驻俄

罗斯后，月均网站浏览人次超1560万，平均每

天有30万个包裹从中国发到俄罗斯。

中国电商的兴起为中国品牌走出去创造

良好契机。在中国品牌迈向中高端，加速走出

去方面，虚拟电商平台与传统制造业将产生哪

些化学作用？在日前举办的2016年中国品牌

论坛上，面对传统制造业与互联网渠道之间，

孰轻孰重的问题时，与会的格力电器董事长董

明珠和京东集团董事长刘强东共同将目光聚

焦在“质量”一词上。在他们看来，无论是代表

中国传统制造业的格力，还是引领电商行业的

京东，其行稳致远的首要因素都是质量。

格力和京东的看法是基于自身发展经验

的走心之见。中国品牌迈向中高端，虽然先进

科技元素具有一定的指标意义，但让世界用户

切实感受到中国产品的高端化，质量仍是关键

因素。纵观目前成功走出去的中国品牌，无论

是“砸出来”的海尔，“逼出来”的海信，还是“烧

出来”的双星，“停出来”的青啤，质量都是其成

功塑造品牌价值的前提。

可以想见，质量“基础”如果不牢，品牌建

设就会“地动山摇”。一个现实案例是，虽然韩

国三星电子在科技元素上大力赶超美国苹果

公司，开发了曲面屏幕、虹膜识别等技术，但因

电池设计等问题导致的“爆炸门”事件，几乎给

三星品牌形象带来了毁灭性打击，产品质量的

重要性由此可知。而根据近几年的统计数据，

中国制造业每年因质量问题直接损失上千亿

元。

如今中国电商行业方兴未艾，掀起了中国

品牌新一轮的出口高潮。大好形势下，如果前

文提到的阿根廷消费者玛利亚?德尔巴耶收到
的是有问题的玩具和衣物，那么，明年的“双

11”，相信全球用户与中国消费者一起“剁手”

的盛况将不复存在，中国品牌走向中高端也也

就成为无本之木，无源之水。因此，电商时代，

中国在成功搭建电商出海平台，助力中国品

牌走向中高端的同时，也要以过硬的匠人精

神和产品质量为中国制造、中国创造及中国

品牌的留下清晰印记。

电商时代更需要品质意识
卢泽华
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中国品牌，这些年，走了多远？11月 8
日，在北京人民日报社新媒体大楼召开的第
二届中国品牌论坛上，人民日报社社长杨振
武给出了这样的看法：伴随经济腾飞的步
伐，从贴牌到创牌，从跟跑到领跑，竞相涌
现的中国品牌犹如一张张闪亮的中国名片，
叫响国际市场，也为世界产业版图注入新的
活力。

在王健林、董明珠、周鸿祎、刘强东等
企业家看来，中国品牌是有血有肉的故事、
有起有落的悲喜。改革开放以来，无数中国
公司举着本土品牌的大旗在商场这个没有硝
烟的战场上冲锋，呐喊，倒下。后来者捡起
他们的旗帜，踏上他们走过的路，继续着他
们的战争。时间带走了无数企业的青春和梦
想，也见证着许多公司的成功和辉煌。如
今，那些成功的中国企业，正带着雄厚的资
金和信心走出国门，开始了轰轰烈烈的全球
扩张的旅程。此时此刻，对于中国品牌全球
化而言，一切才刚刚开始。

一

观点：企业不赚钱，应该说是不道德。

如果不赚钱，持续的靠股东投入，这样的企

业，第一，不能够持续存在，再一个，其实

是对社会资源的极大浪费。

——万达集团董事长 王健林

镜头：“今天我发言的题目就是‘企业
的价值’。企业和品牌可以说具有一致性。”
在第二届中国品牌论坛现场，中国万达集团
董事长王健林一字一顿地说。“人们炒作我
‘一个亿’的小目标，是断章取义。我说这
个话，是有上下文的。我说的是那些想成为
首富的人，可以先定一个亿的小目标。”

从1988年下海经商到今天，王健林就
如万达集团标志中的旗舰，带领着万达经历
岁月洗礼，扬帆向前，在2016年成为跻身
“中国民营企业500强”第六位的庞然大物。

1988年，对于借了100万高利贷支撑大
连市西岗开发公司的王健林，在大连市北京
街旧城改造中淘到了下海后的第一桶金。但
是很快，他就经历了经商以来的第一次危机。

当时，大连市的房价最高也就是1100元／平
方米。王健林却想把自己开发的房地产卖到
1500/平方米。然而他做到了，用别人想到了
却不敢做的方式——开发带有独立卫生间和
敞亮大窗的住宅。这引起了地方政府的注
意，因为在当时按照规定，这种住房标准是
局级以上干部才能享受的待遇。因此主管领
导决定“查他”！要求王健林必须交出购房者
的名单。不过，随着政策的放宽，此事后来
不了了之。

在此后27年的发展历程中，万达经历了
4次转型，从1993年大连的一个区域性公司
到2012年的国际化转型，万达给自己提出一
个战略目标，叫做“2211”工程。就是到
2020年，企业资产达到2000亿美元，上市公
司市值超过 2000亿美元，企业年收入超过
1000 亿美元，净利润超过 100 亿美元。在
1000亿美元年收入中，来自海外的收入至少
占30%。

2012年 10月 29日，中国万达集团董事
长王健林缓缓走进坐落于美国哈佛大学商学
院最大的教室——伯登讲堂。他是第一位走
上哈佛大学公开课讲台的中国企业家。这是
万达完成对美国AMC（院线）的收购之后
首次在哈佛进行的发言，对AMC的收购完
成，意味着万达已同时拥有全球排名第二的
AMC院线和亚洲排名第一的万达院线，成
为全球规模最大的电影院线运营商，占有全

球行业10%左右的市场份额。
王健林说：“我希望当大家说出万达时，

就像美国的微软、苹果、沃尔玛等等，一说
出来全世界人都知道，为中国的民族企业打
造一个顶级品牌。这就是我的梦想！”

二

观点：如果说中国制造在世界上站不起

来，唯一承担责任的就是中国企业家！国家

应该追究企业技术剽窃者的刑事责任！

——珠海格力电器股份有限公司董事长
董明珠

镜头：“我们南非认为中国制造就是不
行！”在接受本报记者采访时，格力公司董事
长董明珠转述了她的南非合作伙伴的原话。
她举了个例子，中国制造出口到南非的插
座，只要两块钱。同款产品日本的价格要20
元，价格差距很大。“但是中国产品买回家之

后，很快就坏了。再买，又很快坏了，换了三四
次以后，人们一算，十几块钱就没了。他就开始
抛弃你了，就不买你的了。”
“像‘中国插座’这样的现象太普遍了，于

是就在海外用户心中形成固有印象，再加上实
践中使用的中国产品的质量问题，他们就对中
国制造给予了否定。”董明珠说，“如果说中国
制造在世界上站不起来，唯一承担责任的就是
中国企业家！”

董明珠认为，产品质量，对于中国制造业
而言，不仅仅是自己产品的简单概念，还有展示
中国风采，维护中国品牌印象的意义在里面。

在新加坡做市场调研时，董明珠发现，商
场里卖的格力产品都是10年前生产的，而格
力现在生产的产品居然寥寥无几。究其原因，
董明珠发现，新加坡市场认为格力现在的产品
价格“过高”，“他们认为因为你是中国制造，你凭
什么卖这么高的价格？”而相反，日本、韩国、美国
的产品在他们心中已经变成优质的代名词，对
于这些国家产品的高价，也是可以接受的。
“我们现在最被困扰的就是，天天来骚扰

你，挖人，偷技术。”董明珠认为，中国品牌要
想走向世界，政府应该对创新企业的知识产
权有一个最基本的保障。格力曾经和那些侵
权的公司打官司，一打3年。“打下来之后它
产品卖的也差不多了，赔你几百万不是问
题。但是格力一年投入的研发经费是几十个
亿，人家轻而易举一分钱不花把你的成果拿

过去了。”

三

观点：创新的来源还是在于用户的痛点

和用户的刚需。所有伟大的企业，都是从解

决用户的一个很小的痛点，通过一个用户的

刚需开始切入这个市场。

——360公司董事长 周鸿祎

镜头：创立于2005年的360公司，在经
历了心腹大将的离开和与瑞星、腾讯杀毒软
件的惨烈厮杀后，周鸿祎终于带领360成为
中国个人电脑安全防护领域一家独大的企
业。在今年，周鸿祎又完成了360的一次重
大战略转移，以93亿美元的私有化价格从纽
约证券交易所摘牌，在出国上市5年之后，
选择回归中国。
“最近美国出了一个非常大的事件，整个

美国东半部所有的互联网整个瘫痪，其实我
们是全球最早感知到这次攻击的安全公司，
而且我们出具了详细的报告。”在第二届中国
品牌论坛上，周鸿祎用洪亮的声音大声说道。

他言语所指，是今年10月21日，北美地区
大量用户发现Twitter、Netflix、Paypal、GitHub
等重要网站陆续无法访问，该情形持续了6个
小时之久。大量媒体描述称“半个美国互联网
瘫痪了”这一事件。在中国饱受诈骗困扰，美国
频发网络危机的背后，是公众对于通讯和网络
信息安全的担忧。

周鸿祎说：“这次的攻击既不产生于电
脑，也不产生于手机，而是黑客利用一个摄
像头的漏洞，在美国把几百万个摄像头控制
起来，相当于利用几百万个摄像头同时对美
国骨干互联网发起进攻，我们探测之后，发
现这个流量可以瞬间让全世界任何一家互联
网公司瘫痪。”

正是在这样的背景下，周鸿祎带着360回
来了，回来为中国的企业和民众，为向着智能制
造迈进的中国提供安全的信息防护之“盾”。

四

观点：全世界都会发生巨变。各个行业

都发生变化，以人工智能和机器人两条主

线，所有的产业都会做升级或者转型，我并

不是说哪个行业会消失，所有的行业都会在

基础层面有很大的提升和改变。

——京东集团董事长 刘强东

镜头：在第二届中国品牌论坛大会高端
对话会上，与董明珠对话的刘强东，对中国
制造的未来有自己的看法。此时，京东正处
于10年来最辉煌时刻，不仅整合腾讯旗下电
商资源，与天猫并列成B2C两极，还登陆资
本市场，市值近400亿美元，京东集团CEO
刘强东也获得事业丰收。不过，京东也曾经
历过艰难的时刻。

自从2007年京东拿到第一轮1000万美元
融资开始，到年底决定自建物流，刘强东承
受了市场上的各种质疑，“有人说，京东是胡
来，做物流是最愚蠢的决定，终有一天会把
企业拖垮。”

在最危险的时候，京东曾有一年17个亿
的损失。刘强东坦言，当时自己也担心万一
失败几万名员工怎么办，但过去10年京东坚
持的是，只要认为有价值的事就一定会去
做，绝不会受外界和股东左右。

而现在，刘强东已经在布局未来的发展
了：“‘双11’，也就是后天，两三天之后，已
经得到了中国空军的批准，我们在中国4个省
已经拿到了无人机的飞行许可，在‘双11’那
天，我们在4个省送货，这不仅是体验，最重
要是解决了农村物流成本太高的问题。”

11月8日，由人民日报社主办的2016中国品牌论坛在北京召开。图为开幕式现场。

格力电器公司

6月8日，京东试运营无人机送货。

新华社记者 邢广利摄

万达集团董事长王健林 360公司董事长兼首席执行官周鸿祎
格力电器集团董事长董明珠和京东集团董

事长刘强东

（本版未注明来源照片均为本报资料图片）
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